



# Unión Europea en Chile

## Boletín Informativo

### Visita del Comisario Europeo de Asociaciones Internacionales, Jozef Síkela



Del 27 al 30 de marzo, el Comisario Europeo de Asociaciones Internacionales, Jozef Síkela, realizó una visita oficial a Chile con el objetivo de fortalecer los lazos de cooperación entre la Unión Europea (UE) y América Latina y el Caribe (ALC). Acompañado por Félix Fernández-Shaw, Director de la Cooperación de la UE para la región, participó en las Reuniones Anuales del Banco Interamericano de Desarrollo (BID), donde presentó las prioridades de la Agenda de Inversión Global Gateway (GGIA) UE–ALC en un foro dedicado al sector privado. Durante su estancia, sostuvo encuentros con ministros del Gobierno de Chile —Transportes y Telecomunicaciones, Hacienda, Economía y Energía, así como con el ministro de Hacienda de Costa Rica e instituciones financieras, para avanzar en cooperación en inversión, desarrollo sostenible y energía. Un hito de la visita fue la firma de acuerdos de financiamiento entre la UE, el Banco Europeo de Inversiones (BEI) y KfW para apoyar el desarrollo del hidrógeno renovable en Chile.

Además, en el evento sobre materias primas críticas (CRM) e innovación, se formalizó un préstamo del BEI a BancoEstado destinado a energías renovables, y se presentó el proyecto OptiMiner, una colaboración entre la UE, siete Estados miembros y Chile, que combina investigación científica con aplicaciones prácticas. El programa concluyó con visitas a una planta de procesamiento de litio de SQM en Antofagasta y a los telescopios del Observatorio Europeo Austral (ESO) en Paranal y Armazones, reafirmando el compromiso de la UE con el desarrollo sostenible, la transición energética y la cooperación científica en la región.

---

### **Embajadora de la UE formaliza incorporación de Chile a la Red de Atenas de Eurofront**



El 20 de marzo, Chile se convirtió en el sexto país en incorporarse a la Red Atenas del programa Eurofront de la UE, una red de cooperación entre países ALC y la UE orientada a la prevención y combate de la falsificación de documentos. La adhesión se formalizó mediante la firma de un Memorandum de Entendimiento suscrito por la Embajadora de la UE en Chile, Claudia Gintersdorfer, Luis Cordero, en nombre del Ministerio de Interior, y el Director del Programa Eurofront, José A. Cambroner. Esta incorporación refuerza la colaboración bilateral en materia de seguridad fronteriza y evidencia el compromiso compartido por avanzar hacia sistemas de control más eficaces, coordinados y seguros.

### **Conferencia Regional: "Armonización normativa y gestión integrada de frontera" de Eurofront**



Los días 17 y 18 de marzo se realizó en Santiago la Conferencia Regional "Armonización normativa y gestión integrada de frontera: un equilibrio posible entre movilidad y seguridad", en el marco del programa Eurofront de la UE. El encuentro abordó temas clave como los sistemas de control fronterizo, el intercambio de información, la cooperación migratoria y policial, y la normativa sobre inadmisiones, expulsiones y acuerdos de readmisión. La Jefa de Misión Adjunta de la Delegación de la UE en Chile, Mercedes Rodríguez, destacó la importancia de avanzar hacia "una gestión de fronteras ágil, segura y con un enfoque humano, adaptada a los desafíos actuales".

## Visita de la Comisión Parlamentaria Mixta UE-Chile



Entre el 17 y el 19 de marzo de 2025, una delegación de diez eurodiputados representando a la parte europea de la Comisión Parlamentaria Mixta (CPM) UE–Chile, visitó el país con motivo de la XXVIII reunión de la CPM, realizada el 18 de marzo en el Congreso Nacional, en Valparaíso. A su llegada, la delegación fue recibida por la Embajadora de la UE en Chile, Claudia Gintersdorfer, y por los embajadores de los Estados miembros, iniciando una agenda centrada en el fortalecimiento del diálogo parlamentario y en el seguimiento de la implementación del Acuerdo Comercial Interino y del Acuerdo Marco Avanzado. Durante la reunión de la CPM se debatieron temas clave como los valores compartidos entre la UE y Chile, el contexto geopolítico actual, la democracia, el derecho internacional y los desafíos globales derivados de la guerra en Ucrania. La agenda incluyó una reunión con el Ministro de Energía, Diego Pardow, para abordar la transición energética, así como encuentros con representantes del sector empresarial, pueblos originarios, sindicatos y académicos, con los que se abordaron retos y oportunidades en materia de competitividad e inclusión social. La delegación visitó también las instalaciones del Observatorio Europeo Austral (ESO) en Santiago y concluyó su misión con una reunión con el Canciller Alberto van Klaveren.

---

## Delegación de la UE en Chile lanza programa Voces del Futuro



Los días 12 y 13 de marzo, la Delegación de la Unión Europea (UE) en Chile organizó en Santiago la primera reunión del grupo Voces del Futuro de Chile, con motivo del lanzamiento del capítulo chileno de la iniciativa Youth Sounding Board (YSB) de la UE. En este encuentro inicial participaron 21 jóvenes provenientes de 14 regiones del país, quienes compartieron sus perspectivas sobre la cooperación entre Chile y la UE. Durante la primera jornada, las y los participantes sostuvieron reuniones con las distintas secciones de la Delegación, donde conocieron en profundidad el trabajo que realiza la UE en Chile y los principales temas de su acción exterior. El segundo día estuvo dedicado a sesiones con el Instituto Nacional de la Juventud (INJUV), Copernicus - LAC Regional Action, la Agencia Chilena de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AGCID) y la Fundación Colunga, quienes presentaron sus iniciativas orientadas a la juventud. La iniciativa YSB busca incorporar la voz de las juventudes en la acción exterior de la UE, asesorando a la Dirección General de Asociaciones Internacionales (DG INTPA) y contribuyendo a que dicha acción sea más participativa, pertinente y eficaz en los países socios.

---

## Consejeros comerciales de los Estados miembros visitan planta pionera de hidrógeno verde con tecnología europea



El 21 de marzo, un grupo de Consejeros Comerciales de las 18 embajadas de Estados miembros de la UE en Chile, visitó el Centro Logístico de Walmart, donde opera una planta pionera de hidrógeno verde desarrollada por la empresa francesa Engie, con ingeniería belga de la misma firma, electrolizadores daneses y generadores alemanes. Esta instalación suministra combustible sostenible a las grúas horquilla que movilizan mercancías, generando importantes ahorros económicos y ambientales. Por parte de la Delegación de la UE en Chile participaron Andrea Nicolaj, jefe de la Sección Económica y Comercial, junto a los oficiales de Asuntos Comerciales y Económicos, Leticia Celador y Federico Bernardelli. La visita permitió observar en terreno cómo la tecnología europea contribuye al desarrollo sostenible en Chile, mediante soluciones concretas en el ámbito energético y logístico.

## Presentación de la Delegación de la UE sobre oportunidades del iTA en el marco de misión empresarial italiana en Chile



El 25 de marzo, el jefe de la Sección Económica y Comercial de la Delegación de la UE en Chile, Andrea Nicolaj, presentó las relaciones comerciales entre la UE y Chile, en el marco de la misión a Chile de Confindustria y de una delegación de 28 empresas italianas activas en los sectores de energía, infraestructura y servicios asociados. La misión fue organizada por la Embajada de Italia y la Agencia Italiana de Comercio (Italian Trade Agency). El intercambio se centró en la reciente entrada en vigor del Acuerdo Comercial Interino (iTA) UE–Chile, el 1 de febrero de 2025, y en las oportunidades que este instrumento abre para las empresas italianas en sectores estratégicos, como el desarrollo del hidrógeno renovable.

## Día Internacional de la Mujer



El 8 de marzo, en el marco del Día Internacional de la Mujer, la Embajadora de la UE en Chile, Claudia Gintersdorfer, participó en diversos actos conmemorativos junto a autoridades chilenas, incluyendo la ceremonia oficial encabezada por el Presidente Gabriel Boric y miembros de su gabinete. Asimismo, asistió a eventos organizados por ONU Mujeres Chile y ComunidadMujer en homenaje a tres destacadas líderes chilenas por su contribución a la igualdad de género y el empoderamiento de las mujeres. En esta ocasión, la UE reafirmó su compromiso con los derechos de las mujeres y las niñas, destacando su papel central en la construcción de sociedades más justas, sostenibles e inclusivas. La UE promueve activamente la participación, liderazgo y autonomía de mujeres y niñas en todos los ámbitos, destinando el 85 % de sus nuevas acciones exteriores a iniciativas que impulsan la igualdad de género en los países socios.

---

## **Embajadora de la UE participa en conferencia "IA en América Latina y el Caribe" en la CEPAL**



El 4 de marzo, la Embajadora de la UE en Chile, Claudia Gintersdorfer, participó en la conferencia "IA en América Latina y el Caribe: retos, estrategias y gobernanza para el desarrollo de la región", organizado por la CEPAL con el apoyo de la UE en el marco de la Alianza Digital UE-ALC. El encuentro ofreció un espacio de reflexión sobre los desafíos que plantea la inteligencia artificial para la región, así como sobre las estrategias necesarias para su desarrollo sostenible, inclusivo y basado en derechos. En su intervención, la Embajadora subrayó que la IA "puede ser un regalo para la humanidad", siempre que sus beneficios sean accesibles para todos y se avance hacia un modelo de gobernanza que promueva una IA segura, confiable y al servicio del bien común.

## **Seminario sobre precios al carbono y transición justa en la CEPAL**



El 5 de marzo se realizó en la sede de la CEPAL en Santiago el seminario técnico "Panorama de precios del carbono, impacto económico y opciones para Chile", organizado por la Delegación de la UE en Chile, la Dirección General de Acción por el Clima de la Comisión Europea, la CEPAL, el Ministerio del Medio Ambiente y el Ministerio de Energía de Chile. El encuentro reunió a expertos nacionales e internacionales para analizar experiencias globales en la fijación y aplicación de precios al carbono, sus implicaciones económicas y su potencial como herramienta para enfrentar el cambio climático. Desarrollado en el marco del área de trabajo sobre desarrollo sostenible y asentamientos humanos, el seminario abordó temas clave como los precios al carbono, el cambio climático y el desarrollo sostenible, aportando a la discusión de políticas públicas orientadas a una transición justa y eficaz.



### **Consejeros políticos de los Estados miembros abordan desafíos de seguridad y rol geoestratégico de Chile con el think tank AthenaLab**



El 6 de marzo, la jefa de la Sección Política, Información y Prensa de la Delegación de la UE, Mercedes Rodríguez, y los Consejeros Políticos de los Estados miembros de la UE en Chile se reunieron con Juan Pablo Toro, Director Ejecutivo de AthenaLab, centro de estudios especializado en defensa, seguridad y relaciones internacionales. En su presentación, el analista destacó la relevancia geoestratégica de Chile para Europa, subrayando su geografía marítima tricontinental, la disponibilidad de materias primas críticas, su rol en el Sistema del Tratado Antártico y las capacidades de sus fuerzas armadas. Advirtió sobre riesgos de interferencia extranjera y señaló la necesidad de una arquitectura de seguridad más sólida, complementada con inteligencia efectiva y mecanismos de control sobre inversiones extranjeras en sectores estratégicos.

### **Embajadores de los Estados miembros se reúnen con el Cardenal Fernando Chomali, Arzobispo de Santiago, para dialogar sobre valores compartidos y desafíos**



El 20 de marzo, los embajadores de los Estados miembros en Chile se reunieron con su Eminencia el Cardenal Fernando Chomali, actual Arzobispo de Santiago y figura destacada del liderazgo eclesial en el país. Durante el encuentro, el Cardenal reflexionó sobre la “policrisis” global que enfrenta la humanidad, señalando que la cultura actual se ha centrado en el éxito financiero individual, en detrimento de la comunidad y la espiritualidad. En su intervención, destacó tres pilares fundamentales de la sociedad chilena: el respeto por la religiosidad pública, la confianza en los procesos electorales y una sólida cultura de la solidaridad. Asimismo, subrayó el rol de la Iglesia Católica en la transmisión de valores, la construcción de comunidad, el fortalecimiento de la democracia y el apoyo a las personas más vulnerables. La Embajadora de la UE en Chile y Embajadores de Estados miembros asistieron además el 25 de marzo a la

proyección del documental dirigido por el Cardenal Chomali 'Miércoles 15:30, Memorias de una ausencia' en el Museo de la Memoria y los Derechos Humanos, pieza audiovisual que rinde homenaje a las víctimas y los desaparecidos en Concepción durante la dictadura y a sus familiares.

---

## Delegación de la UE en Chile participa en seminario regional de El PACCTO 2.0 sobre protección juvenil, con representación del YSB



Del 25 al 27 de marzo se realizó en Bogotá un seminario del programa EL PACCTO 2.0, iniciativa que promueve la cooperación entre la UE y ALC, en materia de justicia y seguridad para enfrentar el crimen organizado transnacional. Esta edición estuvo dedicada a la protección de la juventud frente a dicho fenómeno, abordando sus dimensiones primaria, secundaria y terciaria, con énfasis en políticas preventivas, buenas prácticas y el rol clave de la sociedad civil. El encuentro promovió el diálogo entre actores de distintos países y avanzó en la elaboración de una hoja de ruta que permitirá a cada Estado definir prioridades y constituir grupos de trabajo con respaldo del programa. Chile participó con la presencia de Fernanda Vicencio y Aixa Ortiz de Zárate, de la Subsecretaría de Prevención del Delito, y Alejandra Mera, del Ministerio Público. También asistieron miembros del *Youth Sounding Board* de las Delegaciones de la UE, quienes aportaron su perspectiva sobre la protección juvenil y la prevención del delito.

---

**Lanzamiento del programa "Preparados y apoyo de la UE"**

El 29 de marzo se realizó la firma de la Declaración Conjunta y el lanzamiento del Programa Regional de Impacto en Gestión de Riesgos “Preparados y Resilientes en las Américas”. En el marco de este acto, los Gobernadores del Banco Interamericano de Desarrollo (BID) y sus socios, firmaron la Declaración que da inicio al programa. La Jefa de Misión Adjunta, Mercedes Rodríguez, representó a la Delegación en el acto ya que el programa contara con apoyo europeo. Esta iniciativa regional tiene como objetivo fortalecer la resiliencia frente a desastres naturales en ALC. Diseñado bajo un enfoque colaborativo, el programa pone énfasis en la gobernanza para la prevención y reducción de riesgos, así como en una preparación y respuesta rápida ante emergencias.

---

## Convocatorias abiertas

- **Tercera convocatoria para asociaciones del Acelerador Digital EU-LAC con enfoque en tecnologías de la salud.** Abierta hasta el 30 de abril. Información y postulación en el sitio web [EU-LAC Digital Accelerator](#).
- 

## Próximos eventos

**3 de abril:** Seminario: Oportunidades del acuerdo comercial entre la Unión Europea y Chile en Auditorio Centro de Convenciones, Cámara de Comercio de Santiago. Inscripción [aquí](#).

**14 de abril- 25 de abril:** Curso de Introducción a las operaciones de paz y gestión de crisis organizado por CECOPAC en colaboración con la UE.

**18 marzo - 12 de abril:** Exposición entre: órbitas y elipsis en CCE Santiago - Teatro.

**22 de abril:** Charla informativa Movilidad y Cooperación Científica y Académica con la UE – UCN Campus Guayacán, Coquimbo.

**22 y 23 de abril:** 6.<sup>a</sup> Cumbre Internacional de Hidrógeno Verde Chile LAC 2025.

**24 de abril:** Side - Event Unión Europea - Expomin 2025.

**24 de abril:** Charla informativa Horizonte Europa y Acciones Marie Skłodowska Curie – en Edificio Bicentenario, Santiago.

**25 de abril:** Formación Proyectos Posdoctorales Marie Skłodowska-Curie (MSCA PF) – en Delegación de la UE en Chile, Santiago.

---

Esperando que sea de su interés y utilidad, les saluda atentamente,

**Delegación de la Unión Europea en Chile**

---

*De conformidad con el Reglamento (UE) 2018/1725 relativo a la protección de las personas físicas en lo que respecta al tratamiento de datos personales por las instituciones, órganos y organismos de la Unión, y a la libre circulación de esos datos, y en consonancia con el Reglamento General (UE) 2016/679 de Protección de Datos, le informamos que sus datos son tratados por la Delegación de la Unión Europea en Chile para difundir eventos organizados por la UE. Si usted no desea recibir más información sobre nuestras actividades, puede comunicarlo enviando un correo a [Delegation-Chile@eeas.europa.eu](mailto:Delegation-Chile@eeas.europa.eu)*

---

